
! ! ! !你以为围棋大师都是沉稳内
敛，古道仙风的。偏偏，他们却还是
热血沸腾，激情满怀的。昨天，九段
大师去追星，“扑倒”阿尔法围棋之
父哈萨比斯。
早上的围棋论坛上，哈萨比斯

说出了“今年这一版阿尔法围棋比
去年战胜李世石的那一版阿尔法围
棋，强了三个子。”这不，棋手们炸了
锅。“是不是翻译翻错了，这怎么可
能。”职业五段徐莹是原国家围棋队
的成员，也是这次人机大战的现场
解说。她掏出了特意准备的空白签
名本，“我们去问问他吧，我看到他

正在那儿吃饭呢。”徐莹是哈萨比斯
的超级粉丝，“顺便找他要个签名，
这家伙太牛了，我特崇拜他。”

中国唯一一对双九段围棋夫
妇江铸久和芮乃伟立即搁下筷子
和吃了一半的饭菜，“赶紧的，走。
我和他说去。”江铸久带着一群“哈
迷”在偌大的用餐区一角找到了正
埋头吃饭的哈萨比斯。
“不好意思，我们是来自中国

的职业棋手，打扰您吃饭了，我们
有个问题想向您讨教。”哈萨比斯
抹干净嘴毕恭毕敬地站了起来，并
示意意图上前阻拦的手下没问题。

双方探讨了“三个子”的进步。江铸
久指着自己的爱人芮乃伟向哈萨
比斯表达“滔滔不绝”的敬意。“我
是九段棋手，我太太也是九段，我
们加起来一共十八段。但是您才厉
害，您算得上十八段，哦不，超过十
八段。”众人哈哈大笑。

徐莹也如愿以偿得到了哈萨
比斯的签名。“让他签在第一页。谁
也不许碰那一页啊。”连向来稳重
的芮乃伟也开口了，“阿尔法围棋
让 !子，我也愿意和它下。”
首席记者 华心怡 记者 张建东
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棋手多“哈迷”大师也追星
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!废"了围棋#

不$!活"了围棋%

如果按照武侠小说里的情节
展开，世界第一人柯洁算得上自己
门派的掌门人。遭遇如此碾压，且
可以预料从此再无还手之力，估摸
着会有灭门之忧。所以，有人说围
棋被“废”了。
人生是江湖，却从来不仅仅只

是江湖。
过去一年，关于人工智能，棋

手们心路历程很是复杂，从最初的
狂妄，到吃惊，再至如今的折服，担
任本次现场解说嘉宾之一的常昊
说：“眼下，还有一点欣喜吧。阿尔
法围棋能够帮助我们探索围棋的
奥妙之处。”与其他孩童初学围棋
时一样，常昊也背过许多定式。“这
个是基本功，背熟了定式，就可以
开始下棋了。”日本围棋曾盛极一
时，那时候围棋的定式更规整，套
路更统一，思路被装进了一个模
具，偶有几步新意之招已是了不得
的事。后来中国与韩国围棋以“人
搏战”脱颖而出，条条框框被割裂
了许多。而现在，阿尔法围棋把过
去几十年的下法推倒重来，围棋
成了一个自由的王国。常昊说阿
尔法围棋是人类的一个工具，“它

给了我们许多新的思路。原来我
们以为已经把围棋的可能性探索
了 "#$，现在看来我们懂的还很
少很少。”

外力，且是摧毁性外力的介
入，没有碾碎围棋人，他们都积极

地看待这场风云突变。欧洲冠军樊
麾说：“就像是 %##年后的围棋高
手穿越到此，和我们来了一场教学
赛。我们能学的，很多。”自由地思
考，自由地摆棋，围棋“活”了。可以
肯定的是，拥有与人工智能对话的

机会，年轻棋手们的成长更快了。
芮乃伟感慨：“在网上操练，选手们
天天都在进步。围棋的实力将被大
大提升。”

江湖上，非要你死我活，生活
中，却可以共同进退。在绝大多数

的竞技场上，只有一人能称王称
后，但却有大把的参与者拼搏竞
逐。支撑他们的，是爱与梦想，还有
与自己的较量。围棋不死&

复杂生活#

不$简单生活%

听起来，阿尔法围棋的运作原
理是有些复杂的。其打造的通用学
习机器有两个特性，一个是“学
习”，即非程序预设，可以自主学习
原始材料。另一个是通用性，即同
一个系统可以执行多种任务。阿尔
法围棋之父哈萨比斯说他们希望
强化学习框架：“让‘智能体’深处
在一个真实'虚拟的环境中，去完
成一个特定的目标。为了完成这项
任务，智能体可以观察环境，这其
中有视觉、听觉、触觉等观察方式。
这之后，便在头脑中设置一个想
法，然后采取行动，践行计划。这就
是强人工智能。”
如果不是专业人士，也许读来

叫人云里雾里。但所有这些研究的
出发点，并不是让一切更复杂，而
是使我们的生活简单化。
举例来说，支持阿尔法围棋运

作的技术，可用于管理能源基础设
施、改进医疗系统以及改进洁净水
源，等等。一切，都有着切实的可行
性。阿尔法围棋的母公司已开始进
军医疗市场并从中盈利。去年 ((

月，它与英国伦敦皇家自由医院签
订了为期五年的合同，任务是处理
()#万名患者的医疗记录。

围棋，只是一个载体，在输赢
之间让人们直观认识到人工智能
的强大。而背后，更多的智慧研
究，是为了造福人类，创造更好的
明日。
首席记者 华心怡 记者 张建东
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“棋”思妙想探索无极限
!!!阿尔法围棋与我们

! ! ! !人机大战从第
一季到第二季，阿尔
法围棋团队从首尔
胜利时的振臂欢呼
到乌镇无敌时的面
无表情。围棋，这方
集结人类千年智慧
的桃花源，已毫无争
议地被“攻克”了。人
们不禁要问，那围棋
还有必要继续下吗？
人们或许还要问，阿
尔法围棋从此功成
身退？

故事远未结束，
我们和阿尔法围棋，
探索这个世界的无
限可能，将开始一场
“棋”思妙想。

! ! ! !本报讯（记者 陶邢莹）沪上首
家 %*小时自助式全民健身场所，昨
日在杨浦市民健身中心正式亮相。
今后，无论是深夜还是凌晨，市民只
要有健身需求，就可以前往。

近年来，国内出现了一批商业
性的 %*小时健身房，经调查发现，
有人凌晨两三点钟还去锻炼，深夜
((点钟甚至还有排队的情况。昨
天亮相的杨浦市民健身中心，同样
是 %*小时运营，却定位于百姓健
身房，是沪上首家公益性与商业性
融合的健身场所。由杨浦区体育活
动中心提供场地，乐刻体育出资，
尚体健康科技则以提供健身设施
的方式入股，三方共同管理运营，
开创了政府引导、多方合作、社会
参与、共建共享的体育公共服务新
模式。

作为百姓健身房，这里的消费
门槛相对较低，如果用户选择 +点
到 (+ 点健身，则仅需支付 ,, 元'

月，如果选择 %*小时无限制健身，
则需支付 (,,元'月，付费方式则是
灵活的月付制。

这是全市首家覆盖全人群、满
足全生命周期健康管理的百姓健
身房。记者在现场看到，和商业健
身房不同，这家健身中心设置了儿
童馆和老年健身康复点，适合年轻
人的健身器材更是种类繁多，私教
课程的类目也很全，与共享单车一

样，会员可以通过微信公众号或者
-..，进行自助购卡、在线支付和在
线预约。

据悉，杨浦市民健身中心已经
吸引了周边 (###余位居民办理会
员卡。杨浦体育管理部门认为，健
身领域不仅要有大卖场，也要有平
价便利店，才能满足不同群体的需
求。因此，市民健身中心的选址主
要覆盖写字楼、商场、居民区附近
的 (/0公里。待该市民健身中心运
作成熟后，这一模式将在全区乃至
全市推广。

居民最低月付不到百元

沪上首家 !"小时全民健身场所亮相
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